

restos degradados desde antes de la clase que llamaban *macehuales*. Tendria muchas mas noticias que dar respecto de las costumbres privadas, de su habilidad para los ejercicios gimnásticos, de la manera como educaban á las doncellas, del influjo de los sacerdotes y de las aventuras novelescas de sus reyes; pero en un corto compendio no puede decirse sino lo mas notable y principal, y ya podeis conocer lo mas importante de los pueblos que los españoles subyugaron y dominaron durante tres siglos. En las lecciones siguientes daremos idea del gobierno que se estableció despues de la conquista, y de los sucesos mas notables que acontecieron.

TERCERA PARTE.

HISTORIA MODERNA.

DOMINACION ESPAÑOLA.

De 1521 á 1810.

LECCION 1.^a

Gobierno de Nueva España.—Ayuntamientos.—Audiencias.—Visitadores y oficiales reales.—Intendencias.—Capitanías generales.—Fundaciones de los religiosos misioneros.

—¿Qué gobierno se estableció despues de la conquista?

—El gobierno militar.

—¿Quién fué el gefe de este gobierno?

—Hernán Cortés, el mismo cuya historia y conquista hemos referido en la parte primera de este compendio.

—¿Qué otras autoridades hubo en el país en los primeros tiempos de la conquista?

—*Los Ayuntamientos.*

—¿Cuál fué el primer Ayuntamiento?

—El de la Villa Rica de Veracruz, que nombró Cortés en el momento que desembarcó y se resolvió á conquistar esta tierra.

—¿Qué funciones y qué autoridad tenían entonces los Ayuntamientos?

—Organizaban las nuevas ciudades, hacían donaciones de terrenos y de solares á los colonos, establecían los mercados y abastos; daban disposiciones para la salubridad, para el orden y la seguridad de los habitantes, promulgaban las leyes y representaban á los vecinos; en una palabra, eran cuerpos muy respetados, aun por los mismos vireyes; fueron muy útiles á las nuevas poblaciones, y defendieron algunas veces á los mismos indígenas. La mayor parte de las reglas y ordenanzas que dictaron los Ayuntamientos de México desde 1522 en adelante, están todavía en observancia.

—¿Hubo únicamente esas autoridades?

—En los primeros años de la conquista hubo otras autoridades diversas, y eran las siguientes: *Los oficiales reales* que quedaron gobernando el país en las ausencias de Cortés. *Los visitadores y jueces de residencia* que enviaba el rey de España para examinar la conducta de Cortés y de otros gobernantes, y que reasumían el mando y tenían lo que hoy llamamos facultades extraordinarias; y las Audiencias, que eran cuerpos compuestos de un número de abogados, por lo común cinco, que tenían el título de *Oidores*.

—¿Qué funciones tenía la Audiencia?

—Todas las relativas á la administración de justicia, y á ocasiones las del gobierno, pues cuando faltaba el gobernante ó virey, el presidente de la Audiencia tomaba el mando.

—¿Cuántas Audiencias había?

—Dos: una que se estableció en México y otra en Guadalajara.

—¿Cuándo se estableció la primera Audiencia?

—En el año de 1528, y fué su presidente Nuño de Guzman, hombre cruel, ladrón y sanguinario. Fué el que martirizó al rey de Michoacán y el que conquistó la provincia de Jalisco, fundando la ciudad de Guadalajara.

—¿Qué otras autoridades hubo en los tiempos de que vamos hablando?

—Los arzobispos de México y obispos de las provincias. Por su carácter religioso, ejercían grande influencia en los negocios, eran respetados de la autoridad civil y venerados de la clase indígena, á quienes por lo regular favorecieron. Los arzobispos se encargaban á veces del gobierno cuando fallecía el virey.

—Decidme algo del virey, á quien habeis ya mencionado.

—El virey era el gefe supremo de la colonia; representaba en todo la persona del rey de España, pero su autoridad estaba limitada en algunos casos por la Audiencia y por el mismo Ayuntamiento.

—¿Qué facultades tenía el virey?

—Las de administrar las rentas, nombrar los empleados públicos mandar aprehender á los delincuentes, confirmar las sentencias, indultar á los reos, desterrar á Filipinas ó á la Península, armar expediciones y tropas para la seguridad de la colonia; en una palabra, entender en todo lo relativo al gobierno civil y militar, sujeto siempre á las órdenes que recibía de los reyes de España. Todas estas funciones las ejercía por medio de un secretario y algunos empleados.

—¿Qué nombre tenía el país que gobernaba este virey?

—Se le llamó Nueva España.

—¿Qué extension de terreno comprendía?

—Una extension considerable, que en los primeros tiempos no fué conocida, pues sucesivamente se fueron descubriendo tierras, fundando ciudades y penetrando en las inmensas praderías de lo que hoy son Estados de Tejas, Alta California, Luisiana y territorio de Nuevo-México, que pertenecen á los Estados- Unidos.

—¿Cuándo vino el primer virey?

—El año de 1535; de modo que la tierra estuvo gobernada de catorce á quince años por Hernan Cortés, por los oficiales reales, por los visitadores y por las Audiencias.

—¿Cómo se portaron estos gobernantes?

—Con Hernan Cortés muy mal, y quizá peor con el país, pues ejercieron mucha tiranía; hicieron trabajar á los indígenas en las minas y en la fundacion de las ciudades, é intrigando los unos contra los otros, tenían á las gentes en un estado de alarma constante.

—¿Cómo se llamó el primer virey?

—Don Antonio de Mendoza, de la casa de los Condes de Tendilla, que tanto se distinguieron en las guerras contra los moros.

—¿Cómo estaba dividido el país cuando llegó el primer virey?

—En cuatro provincias: México, el antiguo reino de Michoacán, Goatzacoalcos y las Mixtecas.

—¿Subsistió esta division?

—Se hizo mucho despues una segunda á cuya cabeza ó gobierno se puso un gefe que se llamaba Intendente, revestido en su demarcacion casi de tantas facultades como el virey, pero sujeto á este.

—¿Cuántas eran las intendencias?

—Doce.

—¿Cómo se llamaban?

—México, Puebla, Querétaro, Veracruz, Oaxaca, Valladolid ó Michoacán, Guanajuato, San Luis Potosí, Guadalajara, Zacatecas, Durango y Arizpe.

—¿Quedó así definitivamente dividida la Nueva España?

—Se hizo todavía otra tercera division, y se estableció una comandancia general que se llamó de Provincias internas de Oriente, que comprendia al Nuevo reino de Leon (Monterey), el Nuevo Santander (Tamaulipas),

y Coahuila y Tejas. Habia tambien otra comandancia, que se llamaba de Provincias internas de Occidente, que comprendia á Durango, Chihuahua, Sonora, Sinaloa y Nuevo-México. Estas comandancias eran servidas por un gefe militar que tenia á sus órdenes un número de soldados que al mismo tiempo eran colonos, y se llamaban *Presidiales*. Yucatán y Guatemala eran capitanías generales; pero no dependian del vireinato de México. En las Californias, los que realmente mandaban eran los misioneros de diversas órdenes religiosas, y despues los Jesuitas. Todas estas divisiones se fueron estableciendo sucesivamente y en tiempos ya muy posteriores á la conquista.

—¿Durante el período de la conquista hasta la venida del primer virey, los españoles hicieron alguna cosa notable?

—Los aventureros y soldados se ocuparon de sacar toda la utilidad posible con el trabajo de los indígenas; pero los religiosos de diversas órdenes que llegaban, animados de un celo apostólico, comenzaron á echar los cimientos de la civilizacion cristiana, edificando no solo templos, sino estableciendo escuelas, hospitales y aun academias de música. En 1524 el padre Fr. Martin de Valencia fundó los conventos franciscanos de Huexotzingo, Texcoco, Tlaxcala y México. El padre Gante la Parroquia de Santa María de México, que costó 186,392 pesos. En 1529, el mismo padre Gante fundó el colegio de San Juan de Letrán, que estaba en donde hoy se halla la casa de D. Matías Romero. En 16 de Abril de 1530 se fundó la ciudad de Puebla por el Lic. Juan Salmeron y el padre Toribio Benavente, llamado *Motolinia*. Ocho mil indios de Tlaxcala comenzaron el trabajo, y en poco tiempo y como por encanto habia construidas 3,595 casas. De 1536 á 1537 se fundó el colegio de Santiago Tlaltelolco (hoy prision militar),

donde se estableció una escuela y una escoleta de música para los indígenas. En el mismo año de 1536 se estableció en México la primera imprenta, propiedad de Juan Pablos. Se ve que, cuando vino el primer virey, ya había hechos en la colonia trabajos de mucha importancia.

LECCION 2ª

REINADO DE CARLOS V.

Gobierno de los vireyes desde D. Antonio de Mendoza en el año de 1535, hasta D. Luis de Velasco en 1564.

—¿Quién fué el primer virey que gobernó la Nueva España?

—Como hemos ya indicado, fué

D. ANTONIO DE MENDOZA, *conde de Tendilla*.

—¿Qué clase de gobernante fué?

—Uno de los de mas talento que hubo en la época de la dominacion española, y su gobierno fué tanto mas importante, cuanto que él formó realmente la ciudad de México y dictó muchas y sábias ordenanzas.

—¿Cuánto tiempo duró su gobierno?

—Cosa de diez y seis años.

—¿Cuáles fueron los acontecimientos mas notables de esta época?

—En 1536 se imprimió en México el primer libro y se acuñó por primera vez moneda de plata y cobre.

En 1537 fué reducido á prision, en la cárcel pública, Nuño de Guzman, el asesino del rey de Michoacán.

En 1540 Cortés salió para España con su hijo. Los indios obsequiaron al virey con una gran cacería en el llano que hoy se llama del Cazadero. Se fundó el colegio de las Niñas por el padre Gante.

En Marzo de 1541 muere Pedro de Alvarado en Nochistlán, á consecuencia de la caída que dió en la Sierra, al atacar á los indígenas sublevados. En Setiembre del mismo, Dª Beatriz de la Cueva, esposa de Alvarado, que residía en Guatemala, muere ahogada en union de su hija, en una capilla en donde se refugió en los momentos de la terrible erupcion del volcán. En el mismo año los indios de México echaron á la laguna toda la moneda de cobre.

Los años de 1541 y 1542 fueron notables porque se fundaron dos grandes poblaciones que hoy son capitales de dos poderosos Estados. Estas dos ciudades fueron Guadalajara, donde se instaló desde luego un Ayuntamiento, y Valladolid, cuyo nombre se le puso en honor de D. Antonio de Mendoza. Despues se le ha llamado Morelia, en memoria de Morelos, el valiente caudillo de la Independencia.

En 1545 hace el volcán de Orizava una erupcion, y en el año siguiente se descubren las ricas minas de Zacatecas.

En 1546 se declara una terrible peste entre los indios, y mueren más de ochocientos mil.

En 1548 muere D. Juan de Zumárraga, primer obispo de México, y á los pocos dias el volcán del Popocatepetl hace una terrible erupcion. En este mismo año Baltasar Tremino de Bañuelos, Cristóbal de Oñate y Diego de Ibarra, se establecen en Zacatecas y son sus primeros pobladores. Por este tiempo se descubrió en Guanajuato una mina muy rica, y segun parece fué la que se llamó la *Luz* y dió hace pocos años una bonanza fabulosa.

En 1549 hubo una conspiracion contra las autoridades, y los autores principales fueron ahorcados. En ese mismo año se establecieron fábricas de paño y sayales, y se mandaron traer carneros merinos de España. Ta-

les fueron los sucesos principales de esos años; y en lo general se puede decir que prosperó el comercio, la minería y las artes, bien que por otra parte los indios estuvieron oprimidos.

—¿Por qué terminó su gobierno Mendoza?

—Porque fué promovido al vireinato del Perú.

—¿Quién le reemplazó?

—D. LUIS DE VELASCO, que fué el segundo virey, y llegó á Veracruz en Diciembre de 1550. En ese mismo año de 1550 se continuó con mucha actividad la fábrica de la Catedral de Puebla que se habia comenzado desde 1530. Se concluyó finalmente este magnífico templo por el célebre obispo Palafox en 18 de Abril de 1649, habiendo costado la suma de un millon y medio de pesos.

—¿Cuáles fueron los sucesos principales del gobierno de Velasco?

—En el momento que llegó dió libertad á mas de ciento cincuenta mil indios que trabajaban como esclavos en las minas.

En 1552 se estableció el tribunal de la Santa Hermandad para perseguir á los ladrones, y se descubrieron en el mar Pacífico las Islas Filipinas.

En 1553 se fundó la Real y Pontificia Universidad, creada por la cédula del emperador Carlos V, de 21 de Setiembre de 1551.

En 1554 Francisco Ibarra descubrió el mineral de Proaño, en el Fresnillo (hoy abandonado), y Juan de Tolosa el mineral de Sombrerete.

En 1555 se sublevaron los indios chichimecas, y se fundaron San Miguel y San Felipe.

En 1557 abdicó Carlos V, y en ese mismo año se juró á Felipe II, y hubo grandes festividades en México.

En 1562 llegó el marqués del Valle, hijo de Hernán Cortés.

En 1563 Alonso de Pacheco fundó la ciudad de Durango.

En 1564 murió el virey, que gobernó cosa de catorce años, y el primer acto que hemos mencionado de libertar á los indios, da idea de su buen carácter y de que fué quizá de mejores cualidades morales que Don Antonio de Mendoza. Fué generalmente sentido de todos los mexicanos.

LECCION 3ª

REINADO DE FELIPE II.

Desde el gobierno de la Audiencia en 1565 hasta 1582 en que falleció el 5º virey D. Lorenzo Juarez de Mendoza.

—¿Quién sucedió á D. Luis de Velasco?

—La Audiencia, compuesta de los doctores Ceynos, Vasco de Puga y Villanueva.

—¿Qué sucesos ocurrieron?

—El que absorbió toda la atención fué la conjuración del marqués del Valle.

—¿Cómo fué este suceso?

—El marqués, con motivo del bautismo de dos hijos gemelos, hizo en sus palacios del Empedradillo grandes festividades. En los brándis y conversaciones se propagó la idea de que se coronase al marqués, desconociendo al rey de España y matando el día de San Hipólito á todas las autoridades españolas. La conspiración fué denunciada, y la Audiencia mandó prender al marqués del Valle y á los cómplices Alonso y Gil Gonzalez de Avila, que fueron degollados frente á la Diputación.

—¿Quién gobernó despues de la Audiencia?

—D. GASTON DE PERALTA, *marqués de Falces*, que fué el tercer virey.

—¿Qué sucesos ocurrieron?

—El virey mandó suspender las ejecuciones y envió á España al marqués del Valle; pero en ese tiempo llegó el Lic. Muñoz con el carácter de visitador. Era hombre feroz, y mandó encarcelar y degollar á muchas personas; el virey se embarcó para España, y Muñoz también fué llamado, y reprendido ágríamente por el rey, murió de cólera y de pesar.

—¿Quién siguió en el gobierno?

—D. MARTIN ENRIQUEZ DE ALMANZA, que fué el cuarto virey, y llegó en 1568.

—¿Qué sucesos notables ocurrieron en su tiempo?

—En 1571 se estableció la Inquisición, y en ese año hizo otra erupción el volcán del Popocatepetl. En el mismo año se comenzó á edificar la Catedral de Guadaluajara, que no se concluyó sino hasta 19 de Febrero de 1818

En 1572 llegaron los Jesuitas y se estableció el derecho de alcabalas.

En 1573 se puso la primera piedra de la Catedral de México, siendo arzobispo D. Pedro Moya de Contreras. Duró su construcción poco mas de un siglo, pues no se concluyó sino hasta 1677; y según las cuentas que he tenido á la vista, costó 1.943,264 pesos. Con algunas otras obras hechas con posterioridad, el costo de este suntuoso templo ha pasado de dos millones de pesos.

En 1576 fué la horrible peste que mató mas de dos millones de indios.

En 1580 se inundó México y se determinaron las obras del desagüe, y este es el suceso mas notable con que terminó su gobierno este virey.

—¿Por qué lo terminó?

—Porque fué promovido al vireinato del Perú.

—¿Quién fué el quinto virey.

—D. LORENZO DE MENDOZA, conde de la Coru-

ña, que llegó en Octubre de 1580 y murió en Julio de 1582, sin que hubiese en ese tiempo un suceso digno de mencionarse.

LECCION 4ª

Desde 1582 en que falleció el virey Mendoza hasta 1603 en que pasó al Perú el conde de Monterey.

—¿Quién sucedió al conde de la Coruña?

—La Audiencia, que gobernó hasta el año de 1584 en que entró á funcionar de virey el arzobispo de México

D. PEDRO MOYA DE CONTRERAS, que también fué primer inquisidor, pasando despues á España á desempeñar la presidencia del Consejo de Indias.

—¿Qué sucesos notables ocurrieron?

—La reunion del tercer Concilio Mexicano y la remision de mucha plata y oro á España.

En 1585 se fundó el colegio de San Gregorio para la educacion de los indios, á solicitud del padre Juan de la Plaza.

—¿Quién fué el sétimo virey?

—D. ALVARO MANRIQUE DE ZUÑIGA, marqués de Villa Manrique.

—¿Qué sucesos notables hubo en este tiempo?

—Los corsarios aparecieron en las costas del Sur, y Drake, que era uno de los piratas ó corsarios ingleses, se apoderó de la Nave ó Galeon de Filipinas que llevaba mucha plata y oro. Ninguna otra cosa particular ocurrió en los cinco años que gobernó este virey.

—¿Quién le reemplazó?

—D. LUIS DE VELASCO, hijo del que habia sido virey en 1550. Entró en México en 25 de Enero de 1590.

—¿Qué cosas notables ocurrieron?

—Velasco duró muy poco tiempo en el gobierno, pues fué promovido al vireinato del Perú, y así, lo único que pudo hacer digno de llamar la atención, fué organizar para el descubrimiento y conquista de Nuevo-México, una expedición á las órdenes de Juan de Oñate.

Velasco se embarcó en Acapulco en Noviembre de 1595.

—¿Quién le sucedió en el mando?

—D. GASPAR DE ZUÑIGA, *conde de Monterey*, que fué el noveno virey.

—¿Qué cosas notables pueden referirse?

En 1596 envió el virey una expedición á California, á las órdenes de Sebastian Vizcayno.

En 1597 San Felipe de Jesus, nacido en México, fué crucificado en el Japon.

En 1598, 13 de Setiembre, murió Felipe II, rey de España y de las Indias. En ese año se reclutaron en la capital muchos colonos para Nuevo-México.

En 1600 se trasladó la Ciudad de Villa Rica de Veracruz á otro lugar (que es donde hoy existe), que se llamaba «Las Bodegas de Güitron.» En este año se fundó la ciudad de Monterey en Nuevo-Leon.

En este mismo año, D. Juan Ruiz de Alarcon y Mendoza, célebre poeta mexicano, salió para España en la flota al mando del capitán D. Francisco Colomo. Regresó en 1608 y partió otra vez con el virey Velasco, según se menciona en su lugar.

En 1601 se sublevaron los indios de la Sierra de Tepe é hicieron gran matanza de españoles. Pacificó esa Sierra el obispo de Guadalajara, y los Jesuitas fundaron varias misiones.

En 5 de Mayo de 1602 salió de Acapulco una expedición á las órdenes de Sebastian Vizcayno, que ya habia hecho un viaje en 1596. Descubrió la costa de la Alta California, á que puso el nombre de Monterey, en

honor del virey. Llegó dos grados mas al Norte del Cabo Mendozino, y regresó á Nueva España por haberse enfermado las tripulaciones.

En 1603, el virey fué promovido al gobierno del Perú, y salió por el puerto de Acapulco, habiendo los mexicanos mostrado gran sentimiento.

LECCION 5ª

REINADO DE FELIPE III.

Desde 1603 hasta 1621 en que murió el rey de España.

—¿Quién reemplazó en el gobierno al conde de Monterey?

—D. JUAN DE MENDOZA, *marqués de Montes Claros*, que entró en México en 27 de Octubre de 1603.

—¿Qué cosas notables acontecieron?

—En 1604 se inundó México y se trató de mudar la capital á las lomas de Tacubaya.

En este año, el célebre historiador Torquemada construyó la calzada de piedra de Guadalupe y comenzó la de San Cristóbal.

En 1605 se comenzó el empedrado de las calles y la construcción de las calzadas de San Antonio y Chapultepec, y varios diques para contener las inundaciones. También tenia empeño el virey en concluir la obra de la arquería, pero fué en este tiempo promovido al vireinato del Perú, adonde por lo comun pasaban los vireyes de México.

—¿Quién le reemplazó en el gobierno?

—D. LUIS DE VELASCO, *marqués de Salinas*, por

segunda vez, el cual, habiendo renunciado el gobierno del Perú, se hallaba retirado en Azcapotzalco. Tomó posesion del gobierno en 2 de Julio de 1607.

— ¿Qué cosas notables ocurrieron?

— Apenas habia Velasco entrado al gobierno, cuando la abundancia de las lluvias produjo una considerable inundacion en la ciudad. Persuadido el virey de la necesidad de obras mas permanentes, pasó personalmente á Huehuetoca, y dió principio á las famosas obras del desagüe en 28 de Diciembre de 1608, que quedaron bajo la direccion del padre jesuita Juan Sanchez y del maestro Enrico Martinez.

En 1611 envió Velasco una solemne embajada al Japon.

En este mismo año se recibieron pliegos de España nombrando á D. Luis de Velasco presidente del Consejo de Indias, y salió de la ciudad á principios de Junio, llevando en su compañía al famoso poeta mexicano D. Juan Ruiz de Alarcon y Mendoza, el cual quedóse ya en España, donde despues de mil esfuerzos, obtuvo empleo de relator del Consejo de Indias. Murió en Madrid el 4 de Agosto de 1639.

— ¿Quién reemplazó á Velasco en el gobierno?

— D. FRAY GARCIA GUERRA, que era arzobispo de México. Gobernó desde 17 de Junio de 1611 hasta 22 de Febrero de 1612, en que falleció á consecuencia de un golpe al montar en el coche. En este tiempo los sucesos notables que ocurrieron, fué un eclipse total de sol y un temblor que derribó muchos edificios de la ciudad.

— ¿Quién entró á gobernar?

— Como era de costumbre en un caso de muerte ó ausencia del virey, la *Audiencia* se hizo cargo del gobierno.

— ¿Qué ocurrió de notable?

— Una conspiracion que se llamó de los negros, y fueron ahorcados en la plaza mayor de México 29 negros y tres negras.

— ¿Quién vino despues?

— D. DIEGO FERNANDEZ DE CORDOVA, *marqués de Guadalcázar*, que fué décimotercero virey.

— ¿Qué ocurrencias notables se refieren?

— En 1613 llegó á México el célebre ingeniero D. Adrian Boot, á hacerse cargo de las obras del desagüe. En 1614 se fundó la ciudad de Lerma.

En 1616 se sublevaron los indios tepehuanes, y mataron á los misioneros.

En 1620 se concluyó la obra del acueducto. Se componia de 900 arcos y costó como 250,000 pesos.

El miércoles 31 de Marzo de 1621 falleció en Madrid el rey Felipe III.

En este mismo año fué promovido el marqués de Guadalcázar al gobierno del Perú, y se embarcó en Acapulco, quedando gobernando por unos dias la *Audiencia*.

LECCION 6ª

REINADO DE FELIPE IV.

De 1621 hasta 1665, en que falleció el rey.

— ¿Qué virey vino despues que se embarcó el anterior?

— D. DIEGO CARRILLO MENDOZA Y PIMENTEL, *marqués de Gelves*.

— ¿Qué ocurrió de notable?

—Fué un gobierno lleno de acontecimientos y de turbulencias. El arzobispo D. Juan Perez de la Serna y el virey entraron en una furiosa disputa, por diversos motivos. El virey desterró al arzobispo, y este excomulgó al virey. Esto produjo un tumulto ó levantamiento popular. La plebe y los partidarios del arzobispo asaltaron y quemaron el palacio, y el virey, con gran trabajo, pudo escapar y se refugió en San Francisco, desde donde salió para España. El arzobispo fué tambien llamado, y el rey nombró otro gobernante para México. El tumulto aconteció en el año de 1624.

—¿Quién fué el virey que reemplazó al anterior?

—D. RODRIGO PACHECO Y OSORIO, *marqués de Cerralvo*, décimoquinto virey.

—¿Qué sucesos hubo en este tiempo?

—El mas lamentable de cuantos han podido registrarse. En 1629 fué la inundacion mas grande de que hay memoria: el agua subió mas de dos varas en las calles de la ciudad, y se señaló su altura despues con un mascarón de piedra que se halla en la casa de la esquina de San Francisco y callejon del Espíritu Santo, y duró tres años. Se trató de mudar la ciudad á otra parte, y se encontró el inconveniente de que ya valia 50 millones de pesos.

En 1634 se repitió la inundacion, aunque no fué tan fuerte como la anterior.

—¿Qué persona siguió despues de este virey?

—D. LOPE DIAZ DE ARMENDARIZ, *marqués de Cadereita*, que tomó posesion el 16 de Setiembre de 1635.

—¿Qué acontecimientos se registran durante su gobierno?

—Muy pocos. Se cuenta el de la fundacion de la ciudad de Cadereita y el establecimiento de la armada de Barlovento. Este virey, que gobernó con moderacion y justicia, concluido su tiempo se fué para España.

—¿Quién le reemplazó?

—D. DIEGO LOPEZ PACHECO, *duque de Escalona y marqués de Villena*, que no tomó posesion sino hasta Agosto de 1640.

—¿Qué cosas notables ocurrieron?

—En 1642 hubo un gran incendio, y se quemaron las casas de Cortés, en el Empedradillo, que se llamaban del Estado.

En este mismo año, el obispo de la Puebla, Palafox, que aspiraba al vireinato, depone al virey mandándole embargar sus bienes y alhajas bajo el pretexto de que conspiraba contra el rey.

—¿Qué resultado tuvo esta ocurrencia?

—El virey fué enviado á España á dar cuenta de su conducta, y entró en su lugar

—D. JUAN DE PALAFOX Y MENDOZA, que fué el décimoctavo virey.

—¿Qué sucedió de particular?

—Lo mas notable que se puede referir es, que este virey mandó derribar y destruir muchos y curiosos ídolos que se habian conservado en algunos lugares de la ciudad como trofeos y recuerdos de la conquista. Este gobernante, de un carácter raro, aspirante y turbulento, era instruido: arregló la Audiencia, la Universidad y varios establecimientos de instruccion pública. El gobierno del obispo Palafox duró cosa de cinco meses, y su visita (pues tuvo el carácter de visitador) como dos años.

—¿Quién le sustituyó?

—D. GARCIA SARMIENTO DE SOTOMAYOR, *conde de Salvatierra*.

—¿Qué ocurrió de notable?

—En 1644 se envió una expedicion á California, á las órdenes de Alonso Gonzalez Barriga.

En 1645 sufrió la ciudad una nueva inundacion.

En 1647 se fundó la ciudad de Salvatierra.

En 1648 se celebró con gran pompa un auto de fé en la Inquisición de México, y en él fué castigado Martín de Villavicencio, llamado *Garatuza*.

El virey fué promovido al gobierno del Perú.

—¿Quién le sucedió?

—D. MÁRCOS LOPEZ DE RUEDA, *obispo de Yucatán*.

—¿Qué sucesos ocurrieron?

—Este prelado gobernó muy poco tiempo, pues falleció en Abril de 1649; pero se hizo notar por su crueldad, pues en su tiempo celebró la Inquisición un auto de fé, en el cual fueron quemadas de 14 á 15 personas, y entre ellas un hombre notable llamado Tomás Treviño.

—¿Qué virey le reemplazó?

—D. LUIS HENRIQUEZ DE GUZMAN, *conde de Avadeliste*.

—¿Qué ocurrencias hubo?

—En 1650 murió en Cuitaxtla, cerca de Orizaba, una mujer célebre por sus aventuras, llamada Doña Catalina Erazu, y conocida por *la Monja Alférez*.

En este mismo año se sublevaron los indios Tarumaras y mataron á los misioneros.

En 1652 llegó el visitador Galvez, que fué el que sistémó los presidios en las fronteras é hizo otras reformas útiles.

En 1654 se dedicó solemnemente la iglesia de la Merced, que fué derribada en tiempo de la Reforma, y se ha convertido en una plaza donde se trata de edificar un mercado.

El virey marchó al Perú.

—¿Cuál fué el que le siguió?

—D. FRANCISCO FERNANDEZ DE LA CUEVA, *duque de Alburquerque*.

—¿Qué acontecimientos hubo?

—En 1659 fueron ahorcados muchos ladrones.

En 1660, estando en la catedral, fué el virey acometido con espada en mano por Manuel Ledesma, soldado, pero de buena familia. Parece que ese jóven estaba trastornado del cerebro. Sin embargo, fué aprehendido, juzgado y ahorcado á las 24 horas.

El duque de Alburquerque regresó á España.

—¿Quién le sucedió?

—D. JUAN DE LA CERDA, *marqués de Leiva*.

—¿Qué acontecimientos se cuentan?

—Fué notable una erupción que en este tiempo hizo el Popocatepetl, y en 1661 la sublevacion de los indígenas de Tehuantepec.

El virey regresó á España, y le sucedió

D. DIEGO OSORIO ESCOBAR, *obispo de la Puebla*. Su gobierno duró de Junio á Octubre de 1664, y vino de España á relevarle

D. ANTONIO SEBASTIAN DE TOLEDO, *marqués de Mancera*.

—¿Cuáles fueron los sucesos principales?

—En 1665 falleció en Madrid el rey D. Felipe IV.

En 1666 se fundó el convento de Capuchinas en la calle que se llamaba de Celada, y esta fundacion la promovió el Dr. D. Mateo Zagade Bugeiro. En la época de la Reforma se derribó el convento y se abrió una calle que se llama de Lerdo.

En 1667 fué la segunda dedicacion de la catedral. Hasta el año de 1739 se habian gastado en la obra mas de dos millones de pesos.

El virey regresó á España. En el camino enfermó y murió la vireina.